



## TRANSFORMACIONES URBANAS RECIENTES EN CHAPECÓ, SC, BRASIL

*CATALÃO, Igor<sup>1</sup>*

*Universidade Federal da Fronteira Sul*

*Eje 01: Ciencias Humanas*

### RESUMO

Las transformaciones que se han producido en los territorios debido a la tendencia al predominio de lo urbano en el mundo contemporáneo plantean muchos desafíos teórico-metodológicos a la investigación urbana, particularmente cuando pensamos en las ciudades intermedias, sus relaciones con la región circundante y su inserción en la red urbana. En Santa Catarina, la región que se desarrolla a partir de Chapecó es un espacio privilegiado, pero no exclusivo, para el análisis empírico, dada la reciente transición rural-urbana y la creciente expansión de la articulación de su economía con las economías nacional e internacional. Al ser una región económicamente dinámica, tiene en la ciudad de Chapecó su centro político-cultural y económico, que, siguiendo el desarrollo de la industria alimentaria, depende del campo para extraer sus principales insumos. Por tanto, se pretende comprender estas relaciones para identificar las características de la revolución urbana en esta formación socioespacial. La metodología abarca análisis de datos y entrevistas con ciudadanos y está vinculada a un proyecto de investigación de la Red de Investigadores sobre Ciudades Medias (ReCiMe). Algunas dinámicas urbanas aparecen prioritariamente en los resultados: el crecimiento urbano, el desarrollo agroindustrial, las relaciones jerárquicas y heterárquicas en la red urbana y las consecuencias de las transformaciones para las vidas de los habitantes en términos de sus prácticas espaciales, sus formas de uso y apropiación del espacio urbano y los desafíos a la búsqueda del derecho a la ciudad.

**Palabras clave:** Revolución urbana. Ciudades intermedias. Producción del espacio urbano. Chapecó.

---

<sup>1</sup> Chapecó, SC, Brasil, (+55 49) 99 917 3007, igor.catalao@uffs.edu.br